



# Justicia Social

Redacción, Administración y Talleres:  
Avenida del Capitán Klutort, 30  
Teléfono: 84 Precio: 0'25

Mañón, miércoles 18 de Enero de 1939

III Época - Año IX - Núm. 750

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista. - Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local D. G. T.

## Cataluña hoy, como Madrid ayer, será la tumba del fascismo

### Una nueva prueba de la lealtad de la República **LA REUNION DE GINEBRA**

Acaba de tener lugar la 104 reunión del Consejo de la Sociedad de Naciones. La primera sesión, consagrada especialmente al examen del informe de la Comisión encargada de controlar la retirada de los voluntarios que luchaban al lado de nuestro Ejército, ha constituido un nuevo triunfo para la República española. Ha demostrado el Mundo, cual es nuestra lealtad y como España, la única y auténtica España, sabe hacer honor a sus compromisos aun estando, como está, acorralada por todas partes por enemigos, declarados unos, ocultos otros.

La reunión terminó como no podía menos de terminar: aprobándose enteramente el informe de la Comisión, informe que proclama bien alto la escrupulosidad con que el Gobierno republicano se ha esforzado en cumplir la palabra dada en Ginebra por el Dr. Negrín en la 103 reunión. La felicitación a nuestro Gobierno, acordada por el Consejo de la Sociedad de Naciones, es la demostración de que la diplomacia internacional, ha tenido que reconocer forzosamente nuestra honrada conducta y nuestros vehementes deseos, prácticamente demostrados, de lograr que el llamado conflicto español quedara exento de ingerencias extrañas y exóticas.

¿Se verá correspondido nuestro Gobierno en su actitud? ¿Es posible esperar una reciprocidad por parte de Italia y Alemania que mantengan sus efectivos y su material en la zona rebelde? Este fue el punto principal del discurso de Mr. Bonnet, el cual aseguró que Francia pondría todo su empeño en lograr el triunfo de lo que llamó «tesis francesa», es decir, la retirada total de todos los combatientes que se hallan en España. Dignas de elogio serían estas palabras si no supiéramos nosotros, por amargas experiencias, que la no intervención solo ha servido para encubrir las vergüenzas de una intervención cada día más descarada y contra la que nada, sino callar—lo cual implica una colaboración—han hecho las democracias.

De todos modos, algo se va ganando en que sea precisamente Mr. Bonnet quien tribute elogios a la lealtad de la República española y asegure que Francia seguirá,—porque ello es humanitario—facilitando viveres a las poblaciones de nuestra retaguardia.

No cabe duda que el ambiente internacional, ese ambiente diplomático de Ginebra que tantas veces nos ha sido hostil, va purificándose azotado por nuestro ejemplo y nuestra conducta que confundiendo por la fuerza de la razón, a quienes insistiendo en claudicaciones funestas, sentaron plaza de enemigos de España. Nuestra conducta nos autoriza para pedir que se nos restituyan nuestros derechos en la misma justa proporción y medida que a ellos somos acreedores, ya que así lo reconocen públicamente los hombres que tienen en sus manos los medios para lograrlo. No anhelamos más que una cosa, que es también la aspiración de los Gobiernos francés e inglés, a crear en sus palabras: lograr la retirada de España de todos los extranjeros. Cuantos había en nuestra zona, salieron ya del país y los que todavía se hallan en él, aunque no en los frentes de lucha, se hallan aquí, merced a dificultades de orden diplomático a las cuales somos totalmente ajenos. Obliguese a evacuar de alemanes e italianos la zona litoránea, ya que los traidores no han de acceder por propia voluntad a ello. Con esta medida, nos será suficiente para liquidar en breve tiempo una guerra que es, según expresión de los prohombres democráticos, un peligro inminente para la paz de Europa.

Si no se obliga a los países totalitarios a renunciar a sus ambiciones sobre España, perderían los Gobiernos de Francia y la Gran Bretaña toda su autoridad moral, y sobre esto, cometerían a sabiendas un atentado contra sus propios intereses. En Ginebra ha quedado al desnudo la verdad. Los auténticos voluntarios que vinieron a luchar a nuestro lado, no forman parte ya del Ejército Popular.

¿A qué esperan las democracias para cumplir con su deber? Esa es la pregunta que se formulan todos los hombres libres del Mundo entre la impaciencia y el asombro.

### Sociedad General de Alumbrado (Controlada) INCISOS AVISO

Se participa a los consumidores de carbón de «Cok» que a fin de evitar las desagradables colas, el día 25 del corriente se admitirán sacos en las Oficinas, plaza de Pablo Iglesias 19, de 9 a 1 de la mañana, de las calles siguientes:

Anunciavay, Plaza de Pablo Iglesias, Norte, Plaza del Carmen, Santiago Ramón y Cajal, Plaza España, Portal de Mar, Plaza de la República, Alonso III, Puente Castillo, Fermín Galán, Pasaje Sitges, Deyá, Plaza Democracia, Plutor Calbo, Plaza A. Miranda Durruti, García Lorca, Ramón Turró, Plaza Tomás Alva, Concepción Arenal, Isaac Puente, Carlos Darwin, Lope de Vega, Guímerá, Bella Vista, Vicente Barríos y Plana.

Se hace presente que los que tengan gas, solo se les admitirá un saco y los que tengan verdadera necesidad y que no puedan esperar el turno correspondiente y cuenten con medios para el ensaque y acarreo, tendrán preferencia, señalándose día para recogerlo conforme las disponibilidades es. 1-3

### Consejo Municipal de Mañón

Con objeto de que puedan ser aprovechados para fines de guerra, la Alcaldía ruega encarecidamente a este vecindario que todos los que posean botes vacíos de leche condensada, se sirvan entregarlos en la Casa de Asistencia Social, a ser posible limpios, en una de cuyas dependencias serán depositados hasta el momento de darles el conveniente destino.

Mañón 17 de Enero de 1939 —El Alcalde, Francisco Pons Carreras.

### Consejo Municipal de Ciudadela

Por acuerdo de este Consejo Municipal, se concede prórroga que finalizará el día 31 del mes actual, para la amortización de las Láminas de los Empréstitos Municipales de los años 1931 y 1932 que en virtud de sorteo efectuado en la sesión del día 24 del próximo pasado mes de Noviembre corresponde amortizar, así como también del pago de los correspondientes intereses.

Lo que se publica para general conocimiento.

Ciudadela 12 de Enero de 1939 —El Alcalde, Martín Pons.

### Centro Castellano

Pone en conocimiento de sus asociados, que todos los festejos que se celebren en su domicilio social, serán por riguroso orden de invitación, debiendo hacerse con las correspondientes tarjetas con un día de anticipación. 1-2

### Hogar del Combatiente

Queda aplazada para mañana jueves, a las seis y media de la tarde la anunciada conferencia de don Ricardo Galán sobre «Justicia Penal Militar».

### El clavel rojo

DE regreso de Roma, a donde fué pensado amansar a una fiera indomable, Mr. Chamberlain ha llegado a la estación de Victoria de Londres.

Una información de Fabra asegura que el «premier» arribó saturado de un gran optimismo. Y añade más. Sobre los detalles inconfundibles que caracterizan al ilustre peregrino, esta vez hubo uno nuevo, que no era ni el bombín ni el paraguas tradicional. Se trata de un clavel rojo que ostentaba Sir Neville en el ojal de su solapa al apearse. Luciólo con verdadera elegancia, agitaba el incorregible viajero su paraguas y sonreía a la muchedumbre que acudió a recibirle.

No cabe duda que un viaje es una especie de baño social. Viajando, el espíritu se refrigera, se pulen las costumbres y se aumentan los conocimientos. Después de un viaje, por regla general, todos los mortales nos sentimos optimistas. El primer ministro inglés no ha podido sustraerse a esta regla biológica y ha exteriorizado su alegría interna, luciendo un clavel como un chaval cualquiera.

Aun admitiendo que solo el optimismo haya sido la causa de que Mr. Chamberlain se colocara una flor en el ojal de su chaqué, no podemos olvidar que en la vida de los grandes personajes, el menor detalle indica muchas veces algo más de lo que a primera vista pudiera parecer. No vamos a suponer que el clavel fuera un regalo de Queipo de Llano, enviado desde Sevilla, aunque sea ésta, tierra de claveles rojos. Ni tampoco que la flor hubiese sido cortada en Roma por la sencilla razón de que, según dicen, en Italia las flores se han negado a brotar desde que Mussolini se erigió en asesino honorario de todas las personas decentes. Como homenaje a la España republicana, al heroísmo de los combatientes y al sacrificio de la retaguardia «roja», no es probable que Mr. Chamberlain se colocara una flor idem en el ojal, ya que nuestras mujeres y

niños asesinados por la metralla extranjera denuncian bien claramente que el «premier» puede exhibir todos los honores y todos los títulos menos el de amigo del pueblo español que es, hoy por hoy, el título más honroso y más digno que puede ostentar un estadista.

Diffícil es adivinar cual fué la causa que impelió al político conservador a lucir un clavel rojo el día de su llegada a Londres. Esos señores diplomáticos tienen, en efecto, unas genialidades que aturden. Lo mismo lo salen endosándole a uno ese cadáver nauseabundo que es la no intervención, como se le tan a su mesa a criminales vulgares con pujos de dictadores, como se van a Ginebra a hacer el ridículo a fuerza de no querer ver ni oír, como computan sus fracasos por éxitos, y como, al borde de los setenta, se engalanan con flores. Su táctica, es verdaderamente desconcertante.

De todos modos, el clavel de Mr. Chamberlain significa algo, aunque ese algo sea cosa que nos está vedado conocer, puesto que para saberlo, sería necesario entender el complicado lenguaje diplomático, el cual no tiene otra misión que lograr el objetivo pretendido, diciendo todo lo contrario de lo que se desea. Allá para los técnicos del Foreign Office desentrañar el misterio del clavel rojo y los augurios que de él puedan establecerse. A nosotros, nos basta con saber que los rojos pétalos con que se adornó el «premier» a su regreso de Roma, no crecieron bajo el sol de España, porque nuestras flores tienen ahora otras misiones que cumplir: rendir homenaje en las tumbas de nuestros soldados, inmolados porque a Mr. Chamberlain no le ha dado por curarse aún de las genialidades que iniciara hace treinta meses.

Por eso los claveles que luzca, solo pueden haberse criado en una tierra: en Manch.

DIóGENES



# Los invasores se estrellan ante la tenaz resistencia de nuestros soldados en los frentes catalanes

Un combatiente republicano, se opuso con bombas de mano, al avance de 13 tanques italianos. En Extremadura se ha rectificado nuestra línea a vanguardia.—Nuestra "Gloriosa" actúa intensamente. Se presentará a la Cámara francesa una proposición pidiendo la apertura de la frontera con la República Española

## Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

**FRENTE DE CATALUÑA**—Ha continuado en todos los sectores, la durísima batalla resistiendo los soldados españoles con tenacidad, los fortísimos ataques de los invasores y fuerzas españolas a su servicio, en la zona de Perradella, Santa Coloma de Queralt y Tarragona.

Del heroísmo de nuestras tropas, es buena prueba el hecho ocurrido ayer en el sector de Santa Coloma de Queralt, donde el Cabo de Infantería Celestino García Moreno se opuso con el certero fuego de sus bombas de mano, al avance de 13 tanques extranjeros, inutilizando a 3 de ellos y haciendo huir a los restantes. Este combatiente español rompió a golpes de piqueta las puertas de los carros blindados, haciendo prisioneros a sus tripulantes: Capitán Osvaldo Arpaia; Teniente Mario Bracci; Sargentos Marino Belgioni y Neinello Mangicapra; y varios soldados todos ellos de nacionalidad italiana pertenecientes a la 2.ª Compañía del 1.º Batallón del Raggruppamento Carristi, procedentes del 3.º Regimiento de carros de asalto del ejército italiano.

Nuestra aviación actuó eficazmente, bombardeando de día y de noche, concentraciones enemigas en sectores inmediatos al frente.

**FRENTE EXTREMADURA**.—Han sido rotundamente rechazados por los soldados españoles, los contraataques de las fuerzas al servicio de la invasión, apoyadas por los tanques extranjeros, a nuestras posiciones de Puerto de Castuera y Granja de Torrehermosa.

Las tropas españolas han rectificado su línea a vanguardia al sur de Monterrubio de la Serena.

Demás frentes sin noticias de interés.

## AVIACION

Nuestros cazas ametrallaron varios aviones enemigos de reconocimiento que evolucionaban por las proximidades de Barcelona, derribando un «Dornier» que cayó al mar.

## Una operación militar del Ejército del Centro

Madrid 16.—El Cuartel general del Ejército del Centro comunicó la nota siguiente:

Las fuerzas del Ejército del Centro han realizado hoy una operación de cooperación a las llevadas a cabo por los otros ejércitos.

Las fuerzas del Ejército del Centro, entre la nieve y la lluvia que caían sin interrupción, han dado pruebas de gran heroísmo, luchando una vez más contra los invasores, haciendo patente el espíritu de sus heroicos hermanos de Extremadura y de Cataluña que luchan también por nuestra independencia.—(A. E.)

## La maniobra estratégica de las tropas republicanas en Cataluña Meridional

Barcelona 16.—La maniobra consistente en el abandono por las fuerzas republicanas del triángulo comprendido entre la orilla izquierda del Ebro inferior y el Mediterráneo y que se extiende en dirección norte hasta la altura de Falset, acaba de terminar. Ninguna unidad republicana por pequeña que ella fuera, ha sido copada; ningún material de guerra ha sido abandonado al enemigo. A partir del momento en que el Mando republicano decidió organizar la defensa de Cataluña sobre la línea principal de resistencia preparada después de varios meses, mantener la ocupación de la región comprendida entre Falset y Tortosa no representa interés militar, pero constituye especialmente un elemento de peligro para las tropas leales. Son, pues, entonces razones de orden puramente estratégico las que han obligado al Mando gubernamental a dar la orden de repliegue que ha dado por resultado reducir considerablemente el frente de combate de una parte, y por otra, permitir la concentración de tropas; de choque en el vértice de la línea principal de resistencia que cortan en ángulo derecho la dirección de ataque del enemigo.

La realización de esta maniobra, perfectamente ejecutada por las fuerzas republicanas, ha hecho inútiles todos los esfuerzos del enemigo para formar una bolsa en dicho sector y copar en él las unidades republicanas que se encontraban allí.—(A. E.)

## La ofensiva republicana se extiende en Extremadura

Jaén 16.—A pesar del tiempo tan desfavorable, las fuerzas republicanas han repetido hoy su ofensiva en Extremadura Meridional. Partiendo del sector de Azuaga, progresan rápidamente a lo largo

del ferrocarril de Fuenteovejuna, en dirección a la línea principal Córdoba Sevilla Salamanca. La resistencia del enemigo aunque más dura, ha sido sobrepasada, y los soldados republicanos persiguen las formaciones rebeldes que escapan en desorden. Numerosos prisioneros se han capturado.

Por otra parte, en el sector comprendido entre Talavera de la Reina y Puente del Arzobispo, a 70 kilómetros apenas de Toledo, los republicanos han cruzado el Tajo y avanzan en dirección de la línea de ferrocarril que pone Madrid en comunicación con la que partiendo de Huelva al este y de Córdoba al oeste, une Andalucía con Salamanca. Esta es la única línea de ferrocarril de que disponen los rebeldes en los sectores de Madrid y de Toledo.—(A. E.)

## Importante operación ofensiva republicana en el frente Norte de Extremadura

Jaén 16.—Las fuerzas republicanas del sector norte del frente de Extremadura han desencadenado esta mañana una brillante operación ofensiva entre Puente del Arzobispo y Talavera.

Los soldados españoles han franqueado el Tajo y han obligado a las fuerzas rebeldes a replegarse sobre la otra orilla, en Castillo de Villalba.

Por otra parte, en el mismo sector, las fuerzas republicanas han realizado un importante golpe de mano contra las posiciones rebeldes de Maipica a unos 20 km. al suroeste de Talavera.

En el sector suroeste del frente, las fuerzas republicanas partiendo de Azuaga (provincia de Badajoz), han reemprendido su marcha hacia adelante y han realizado una maniobra táctica teniendo por objeto descongestionar la ciudad de la presión que el enemigo ejercía por el Sur.—(A. E.)

## La sesión de la Cámara francesa

Será presentada una moción pidiendo la apertura de la frontera con la República Española

París 17.—Se ha celebrado sesión en la Cámara. El diputado derechista Flandin manifestó que Francia debía estar dispuesta para defender su Imperio y su hegemonía en el occidente de Europa.

Refiriéndose al asunto de España, tuvo que reconocer que la no intervención, debido a la invasión italiana que sufría la península ibérica, había fracasado prácticamente.

Intervino el líder socialista Leon Blum, quien indicó que ante la descara la intervención de Italia en la guerra de España, no cabía otra cosa a Francia e Inglaterra que denunciar los acuerdos de no intervención, ya que habiase llegado al caso monstruoso de considerar normal, debido a la fuerza de la costumbre, la intervención extranjera en España. Dijo además, que en principio la no intervención había sido patrocinada por Francia bajo la promesa de que todas las naciones firmantes harían honor al compromiso. Al resultar éste roto reiteradamente por Italia y Alemania, las naciones democráticas deben recabar su libertad de acción.

Hablaron a continuación otros diputados, entre ellos un comunista, que pidió que Francia abriera la frontera abasteciendo de armas a España a fin de que pudiera defenderse. La sesión se suspendió para ser continuada el jueves.

Terminada la sesión de la Cámara, se afirmaba en los pasillos que será presentada una proposición patrocinada por un grupo de diputados, en el sentido de que sea abierta la frontera con la República española.—(S. R.)

## La guerra de España y las reivindicaciones italianas, según la prensa francesa

París 16.—La prensa de París en su conjunto, comentando las conversaciones que acaban de tener lugar en Roma, señala que una victoria de Franco en España es el juego con el que cuenta Mussolini para hacer valer sus reivindicaciones respecto a Francia.

Mussolini, escribe en «Excelsior», Marcel Rays, descuenta, dice él, una decisión próxima en el conflicto español; decisión que le facilitaría medios de presión y monedas de cambio para obligar al Gobierno francés a aceptar, ya sea un arbitraje inglés, o una conferencia de los Cuatro.

Esta misma opinión expresa en «Le Journal» Mr. Saint Brice: «En suma: Italia espera saber como se desarrollan los acontecimientos en España, y según su evolución, se mostrará más o menos acomodaticia en el arreglo de las cuestiones que se han visto reabiertas por denuncia de los acuerdos de 1935» Mientras que monseñor Roger Massip escribe en «Le Petit Parisien» que «Chamberlain y Lord Halifax han tenido la impresión que Mussolini no se obligará en un sentido u otro antes del final de la guerra de España,

de la que espera evidentemente, la carta decisiva que le permitirá llevar con éxito eventuales conversaciones», y Mr. James Dou-nadiou en «L'Époque» dice: «hay razones para pensar que Roma y Berlín esperan, para lanzarse a una acción de gran envergadura, la victoria de los nacionalistas».

«L'Ordre» afirma que la reserva de Mussolini en el curso de las conversaciones de Roma, es debida a su esperanza de una victoria en España. El día en que esta victoria fuera efectiva, Mussolini no se presentaría como defensor de la paz, no se dedicaría a convencer a Mr. Chamberlain. Sería el amo incontrastable de las Baleares quien hablaría entonces y el artículo del «Tevere» sería únicamente los extremos de un banquete gargantuesco en el que nosotros no haríamos otra cosa que tener que pagar la cuenta.

En «L'Ouvrier», Madame Tabouis escribe:

Mussolini en varias ocasiones ha hecho proposiciones a Mr. Chamberlain, que habían decepcionado a este último. Se trataba de España y especialmente de la posibilidad por parte del Duce, de poder sin contravenir—según él—el pacto anglo italiano, arrendar los puertos españoles franquistas con el fin de abrigar momentáneamente su flota de guerra. Según él, esta era una medida necesaria para proteger al comercio italiano en el Mediterráneo.—(A. E.)

¿Se reanudarán las relaciones diplomáticas entre la Santa Sede y la República española?

París 17.—En los círculos bien informados se afirma que según noticias de varios corresponsales ingleses en Roma, las relaciones diplomáticas entre la República española y la Santa Sede, se hallan a punto de reanudarse.

Se indica que las relaciones entre el Gobierno legítimo de España y el Vaticano han mejorado muchísimo desde hace dos años, especialmente por el hecho constatado por la Iglesia, de que en la España leal se practica la libertad de cultos desde hace dieciocho meses.—(S. R.)

## SALON VICTORIA

VIERNES A LAS 6 Y 9'30  
LA MEJOR PELICULA UNIVERSAL  
La grandiosa obra de sentimientos humanos

Sublime obsesión  
en español, por Robert Taylor e Irene Dunne.

## LLAR CATALANA

Es necesaria un cobrador i altres treballadors de l'Entitat.  
Presentar-se a Secretaria de 11  
121 de 5 a 6